

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 12 DE MARZO DE 1815.

AMERICA SEPTENTRIONAL.

Luisville 2 de diciembre.

Acaba de ocurrir aquí un lance extraordinario, que prueba no extinguirse jamás en la conciencia del delincuente los remordimientos, y que rara vez dexa impunes la Providencia divina los crímenes mas ocultos.

Un día de estos compareció ante un tribunal del crimen un sugeto acusado de haber robado y asesinado á su amo. Hallábase el delito bien justificado por el concurso de las circunstancias y la confesion misma del delincuente, de manera que no permitia la menor duda. Este hombre llamado Harrison, jornalero de las inmediaciones de Fayetteville, estaba ante el tribunal en el acto que el presidente llamado Jaime W.... se levantó para pronunciar la sentencia de muerte; pero ocurre que al tiempo de tomar este la palabra, apodérase de su rostro una palidez mortal, agita á su cuerpo una convulsion súbita, y quedase imposibilitado de articular una palabra. En tan miserable estado de estupor y de delirio se le trasladó á su casa, donde viniendo á verle muchos ciudadanos, fue general su asombro quando, vuelto en sí este magistrado, comenzó á pedir perdón á Dios y á los hombres de haber asesinado á Mr. W. Bates, escocés, despues de haberle servido 20 años, y apropiádose todos sus despojos.

Se creyó al principio que todo esto era efecto del mismo delirio, y así se le procuraba calmar; pero viendo al fin que todo esfuerzo era inútil, y que se ratificaba siempre en su declaracion, fue preciso trasladarle á la cárcel, y esta es la historia que refiere:

„Pasé á la América con Mr. Bates, que me habia recibido por criado suyo quando me hallaba destituido de todo amparo. Mostrábame este mucha bondad, y mas bien me trataba como á un amigo que como su sirviente. Luego que arribó á Nueva-York resolvió pasar al estado de Kentucky, con ánimo de comprar allí algunas heredades, y fixar su residencia, para lo qual tenia 20⁰⁰ dolars en cédulas de banco. Brindándome á que le acompañase, accedí, y en el camino me acometieron mis ideas siniestras, que al principio procuré desechar.

„Cada vez que pasabamos por algun monte reflexionaba la facilidad con que podia matar á mi compañero de viage, y apoderarme del dinero que llevaba: representábame la vida feliz é independiente que pasaría con semejante suma de dinero; y como no carecia de instruccion, esperaba adelantar mucho en un país principiante, y algun día alcan-

zar un destino lucido entre mis nuevos conciudadanos.

„Perseguiánme de día y noche la avaricia y la ambicion, hasta que por último no pude resistir sus tentaciones, y un día junto á las orillas del Ohio, entre dos peñascos á 20 millas de Pittsburgh, acometí á mi amo con una estaca nudosa, y le privé de la vida. Nunca olvidaré que estando en el acto de exhalar el último suspiro, me oíxo: „¡ Ah desdichado, no podrás esconderte de la justicia divina! ” Palabras que me hicieron estremecer.

„Yo cogí los 20⁰⁰ dolars, y proseguí mi camino. Llegando á Luisville, oculté la porcion mas considerable de mis riquezas, y compré una tiendecita, con cuyos cortos provechos me contenté al principio, por no excitar demasiado la atencion hácia mí. Tuve tambien cuidado de mudar de nombre, y viéndome prosperar por grados mis vecinos, atribuyeron estos favores de la fortuna á mi industria y actividad. Despues de algunos años di mayor extension á mi comercio, obtuve la consideracion general, casé con la muger que amaba, tuve hijos de ella, llegué á la magistratura, y nadie al parecer era mas feliz que yo. Con todo eso, nunca me dexaba la memoria del crimen que habia cometido, y muchas veces, durante el silencio de la noche, me imaginaba que veia un espectro delante de mi cama, que mirandome con ojos centellantes, me repetía aquellas funestas palabras: „¡ Desdichado, no podrás esconderte de la justicia divina! ”

„Consideraba todas estas visiones siniestras como efecto de una imaginacion acalorada, hasta que en este último día, quando iba á pronunciar la pena capital contra el sugeto condenado por un crimen semejante al que yo habia cometido, no fue ya una ilusion, sino la presencia real del mismo espectro que antes me espantaba, quien se presentó delante de mis ojos, y me repitió aquellas palabras: „No podrás esconderte de la justicia divina.” Mis sentidos se turbaron, y mi lengua se trabó, y no pudiendo ocultar mas tiempo el terrible secreto que oprimia mi corazon, estoi resignado á sufrir mi suerte.”

Se estan practicando las informaciones necesarias para averiguar la verdad de los hechos confesados por Mr. Jaime W., y el público aguarda con ansia la sentencia que se pronunciará en esta causa.

PRUSIA.

Berlin 6 de enero.

Como todos los aficionados á las ciencias sabian que en Prusia prosperaban desde el glorioso reinado

de Federico II, y no puede ser indiferente la justicia del estado que mantienen en el día, y de las relaciones actuales de los sabios de Berlin con los demas de Europa; hemos creído que leerán con gusto los nombres célebres de los literatos extranjeros, que la academia real de las ciencias de esta capital cuenta entre sus individuos honorarios y corresponsales.

S. M. acaba de darle nuevos estatutos, y con arreglo á ellos se ha organizado en el curso del año último este cuerpo literario, que se compone de miembros ordinarios, extranjeros, honorarios y corresponsales. En la lista de los ordinarios y honorarios no se ha hecho mas alteración que la indispensable por el curso comun de las cosas humanas; pero respecto á los miembros extranjeros se ha reducido su número á 24, que deberán gozar las mismas atribuciones que los ordinarios, y participar de iguales derechos y obligaciones lúego que entren en Berlin. Estos individuos son actualmente:

Para la clase de física los señores Bertholet, Cuvier, Jussieu, de París; Volta, de Pavia; Blumenbach, de Gotinga; Herschel, de Lóndres; Klugel, de Hala (que ha muerto poco há); Lagrange y Laplace, de París.

Para la clase de filosofía los señores Goethe, de Weimar; Humboldt, de Viena; Jacobi, de Munich; Stewart, de Edimburgo.

Para la clase de historia y filología los señores Heyne, de Gotinga (que ha muerto poco há); Schneider, de Breslau; Silvestre de Sacy y Visconti, de París.

Corresponsales. Para la clase de física los señores Ackermann, de Heidelberg; Albert, de Bremen; Autenrieth, de Tubinga; Balbi, de Turin; Bechstein, de Dreisigacker, en las cercanías de Gotha; Berzelius, de Estocolmo; Brera, de Padua; Brown, de Lóndres; Brugmans, de Leyden; Brugnatelli, de Pavia; Buchholtz, de Erfurt; Caldani, de Pavia; Desfontaines, de París; Desgenettes, de París; Gilbert, de Leipsick; Hausmann, de Gotinga; Hellviez, de Brunswick; Huth, de Dorpat; Hildebrandt, de Erlang; Kilmeyer, de Tubinga; Lametherie, de París; Larrey, de París; Latreille, de París; Link, de Breslau; Merrens, de Marburgo; Moes, de Viena; Demolle, de Munich; Demons, de Brusélas; Plaf, de Kiel; Richard, de París; Rosenmuller, de Leipsick; Schrader, de Gotinga; Schreger mayor, de Erlang; Swarz, de Estocolmo; Smith Barton, de Filadelfia; Stephon, de Petersburgo; Tenore, de Nápoles; Thenard, de París; Thiedemann, de Landshut; Tilesier, de Petersburgo; Treviranus mayor, de Bremen; Tromsdorf, de Erfurt; Vasalli-Eaudi, de Turin; Vauquelin, de París; Vibord, de Copenhague; Wiedeman, de Kiel; Zimmermann, de Brunswick.

Para la clase de matemáticas los señores Brunacci, de Milan; Burg, de Viena; Kramp, de Strasburgo; Legendre, de París; Monge, de París; Olbers, de Brema; Oriani, de Milan; Pfaf, de Hala; Pfeleiderer, de Tubinga; Piazzzi, de Palermo; Poisson, de París; Rony, de París.

Para la clase de filosofía los señores Berterweck, de Gotinga; Degerando, de París; Delbruck, de Koénigsberg; Friese, de Heidelberg; Maine-biran, subprefecto del departamento del Tarn; Redol-

phin, de Bolonia; Tidemann, de Franeker; y Villers, de Goettinga.

BAVIERA.

Augsburgo 26 de diciembre.

Sabemos que todos los valles del Tirol estan en el día cubiertos de inmensa cantidad de nieve, los caminos enteramente obstruidos, é interrumpidas las comunicaciones por la misma causa. Hai pueblos en esta provincia de que mucho tiempo hace no tenemos noticia. Hasta ahora ha estado transitable el camino real de Inspruck á Botzen; pero como en estos días ha caído nuevamente mucha cantidad de nieve, es de temer que sea mui peligroso pasarlo á pie ó á caballo. Hai en Sterbing (á la falda de la parte meridional del monte Brenner) muchos carros de transportes detenidos, porque no se atreven á pasar esta montaña; y por la misma causa hai detenido mucho mayor número de ellos en Inspruck.

De Saltzburgo recibimos iguales noticias sobre el estado de los caminos y de las comunicaciones de esta parte de la Baviera, que forma el antiguo principado de Saltzburgo, pues estan aquellos tan intransitables como en el Tirol. Hace ya muchas semanas que no se puede caminar por el que va en derechura de Saltzburgo á Clagenfurth de Carintia, que es el que mas usa el comercio de la Alemania alta.

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 24 de diciembre.

PARLAMENTO BRITANICO.

CAMARA DE LOS PARES.

Sesion del día 18.

Habiéndose leído el mensaje del Príncipe Regente relativo á la concesion de subsidios para la Rusia, el conde de Liverpool tomó la palabra para proponer una minuta de respuesta á S. A. R. „Pero antes de empezar á tratar de este asunto, dice el noble lord, creo necesario llamar la atención de la cámara sobre las circunstancias que dan motivo á esta determinacion, y recordar unos sucesos tan poco esperados como importantes por la influencia que tienen en la suerte de la Europa. La Francia ha hecho contra la Rusia mayores esfuerzos que los que ha hecho jamas contra ninguna potencia. El Emperador ha entrado en Rusia con un ejército de 360@ hombres, incluidos 60@ soldados de caballería, á tiempo en que por muchas circunstancias, siendo una de ellas la retardacion del ajuste de paz con la Turquía, que ocupaba una gran parte de las fuerzas rusas en países mui remotos del imperio, el ejército ruso era inferior en número al frances.

„No hai exemplo en las guerras modernas de un sacrificio tan grande y tan magnánimo como el de quemar á Moskow, á fin de que el enemigo no encontrase donde alojarse, ni pudiese hacer de esta ciudad una plaza fuerte. Los sacrificios no se limitaron á solo Moskow; mil pueblos fueron destrui-

Gante 9 de enero.

dos al acercarse los enemigos. En todas las invasiones de los franceses el pueblo nada ha hecho; pero en Rusia en todo ha tomado parte. En medio de tantos sacrificios, y en una lucha de esta naturaleza, un sin número de familias han quedado reducidas á la miseria. Para contribuir en algun modo al alivio de tantos infelices se recurre ahora á la generosidad de los bretones, la que no puede menos de excitar hasta el mas alto punto la consideracion de todas las circunstancias. ¿Por qué ha invadido la Francia á la Rusia? Porque la Rusia no ha querido adherir al sistema continental, porque no ha querido consentir en excluir de sus puertos las producciones de la industria ni los artículos del comercio inglés. La Gran Bretaña ha sido atacada realmente en la Rusia; y examinando solamente la cuestion baxo el aspecto mercantil, los sucesos de los rusos traerán las mayores ventajas á nuestros intereses comerciales. ¿Es nada tener á nuestra disposicion el mercado de 36 millones de habitantes? El cúmulo de nuestros intereses, tan íntimamente ligados con nuestras colonias, ha tenido ya el beneficio de ver subir el precio de todas las producciones coloniales; y de él han participado igualmente nuestras manufacturas, si se atiende á los reiterados pedidos que se han hecho de artículos de la industria. En una palabra, nuestro comercio en todos sus ramos recibirá una nueva vida con la prosperidad de las armas rusas.

„Pero entrando en la cuestion, continúa el honorable conde, ¿no nos es muy conveniente manifestar á lo menos alguna disposicion á aliviar las desgracias del pueblo ruso, para estrechar por este medio la union de las dos potencias? La union de la Gran Bretaña y de la Rusia asegura sus intereses recíprocos, como los de la Europa. Los franceses en su invasion en la Rusia han inspirado, por las violencias que han cometido, y por la destruccion de los edificios sagrados (1), un odio que durará con la generacion presente.”

Concluye su señoría proponiendo la respuesta que se ha de dar al mensaje, y advirtiendo que la suma que se tiene ánimo de acordar es de 200 libras esterlinas.

Lord Holland dixo „que nunca se habia hallado mas perplexo que en esta ocasion, porque por un lado la proposicion le parecia sumamente impolítica, y por otro no juzgaba prudente el desecharla. El único argumento, continuó, que me hace alguna fuerza, y que me empeña á no contradecir abiertamente la proposicion, es el que últimamente ha empleado el noble lord de que conviene manifestar alguna disposicion á socorrer al pueblo ruso. Por lo demas creo que en la alianza entre las cortes de Petersburgo y de Londres se esté perfectamente de acuerdo, no solo en quanto á los medios para hacer la guerra, sino tambien para procurarse una paz sólida y decorosa.” Lord Holland concluyó diciendo que estaba á favor de la proposicion.

(1) Es menester á lo menos ser *consequentes*. La gazeta de Petersburgo dice que los franceses pusieron fuego á Moskow y á los mil pueblos que encontraron en el camino, y siendo esto así, tenia razon para acusar á los franceses de crueldad y de barbarie; pero no es esto lo que se dice ni en el mensaje ni en la discusion del parlamento. Asegurais que los mismos rusos fueron los que incendiaron á Moskow y á los pueblos del transito;

La sociedad de las artes de Gante ha celebrado con una fiesta muy lucida el recibimiento de tres artistas insignes flamencos, los señores Odevaere y Caloigne, de Brújas, que han vuelto de Roma, y han ganado poco há los premios superiores de pintura y escultura en Paris, y el señor Tilman-Suys, de Ostende, que acaba de ganar el premio superior de arquitectura, y está dispuesto á hacer el viage de Italia.

Estos artistas, educados todos en la academia de Brújas, baxo la direccion de su presidente Mr. Vinkelmann, arribaron en un barco empavesado, y les salieron al encuentro media legua antes de la ciudad el señor maire y los señores presidentes y directores de la academia y sociedad de las Bellas Artes, los cuales, formando un acompañamiento grande con sus coches y los de otros muchos concurrentes, les condujeron como en triunfo á ella, donde estaban aguardándoles en el lugar ordinario de las sesiones de la sociedad los sugetos mas distinguidos entre los artistas y los aficionados á las artes.

Se tuvo una junta, que presidió el señor auditor prefecto, y se principió con un discurso, en que el orador se propuso demostrar quán honrosos son para la patria los triunfos multiplicados que acostumbran ganar en los principales concursos del instituto varios jóvenes flamencos, educados al principio en las academias del país, y formados despues en los talleres de los Davides, de los Percieres y de otros ilustres maestros de las bellas artes; y quán lisongero y peregrino exemplo de emulation presentaban en el día á las demas naciones los tres vencedores que honraban á la junta con su presencia, nacidos todos en un mismo departamento, discípulos de una misma academia, y coronados en tres diferentes concursos con muy pocos años de diferencia.

Concluido este discurso, Mr. Van-Huffel, presidente ordinario de la sociedad, proclamó los nombres de muchos miembros nuevos de ella efectivos y honorarios, que estaban presentes.

Se regaló en nombre de la sociedad una medalla de honor al profesor Mr. Van-Rotterdam, autor de una disertacion latina sobre la curacion de las fiebres, premiada últimamente por la academia de Medicina de Paris, y otra á Mr. Tiltman-Suys.

Durante la junta executó la clase de armonía, quinta seccion de la sociedad, varias sinfonías primorosas, y concluidas fue conducido al salon el señor prefecto, donde se dió un banquete espléndido de 127 cubiertos á los magistrados protectores y á los discípulos de la escuela romana, que ocupaban los puestos del centro en frente de los primeros, formando una perspectiva magnífica, principalmente te quando al brindis por la salud del Emperador

pues ¿qué crueldad, qué violencias quedaban que hacer á los franceses? ¿Acaso los edificios sagrados no hacian parte de las ciudades y aldeas que decís han sido quemadas por los rusos?

El daño que se ha causado la Rusia, asolando su país, se puede valuar en tres millares de cuentos á lo menos. ¿Y la Inglaterra le da cinco millones!

espontáneamente se levantaron todos los convidados, y resonaron los instrumentos militares. Luego se brindó por la salud de los magistrados principales; por la de los discípulos más distinguidos de la academia y por sus maestros, por las instituciones dedicadas á los progresos de las artes en las ciudades de Brujas, de Gante, de Bruselas, de Amberes &c. Mas si la presencia inesperada de muchos artistas beneméritos de las escuelas de Paris y de Roma electrizó á los artistas de Gante, no menos la ausencia de Mr. Josef Paelinck, objeto de la solicitud municipal durante quatro años, y la del jóven Van-Hanselaer, cuyos progresos en la escuela de Mr. David le hacen igualmente digno de toda su atención, produjo los recuerdos más afectuosos y favorables de sus personas.

Al día siguiente los discípulos de la escuela romana y el señor presidente de la academia de Brujas pasaron á tributar público homenaje al talento de Mr. Paelinck, cuyos quadros continúan expuestos á la admiración de todos los inteligentes, y en seguida á casa de Mr. Dellafaille, presidente de la academia de Gante, que los recibió con un banquete, al que estuvieron convidados muchos protectores y miembros honorarios de los establecimientos útiles con que se honra la misma ciudad.

Paris 9 de enero.

Acaba de darse á luz una nueva edición del *Curso de literatura* de la Harpe, reducida á la parte puramente literaria, y precedida de la vida del autor, por Mr. Auger. Esta edición, compuesta de ocho volúmenes en 12.^o, en lugar de los 16 en 8.^o de la antigua, se ha hecho para el uso de la juventud estudiosa. En ella se encuentra todo lo que los hombres de gusto aprecian en esta célebre obra, y solo se le han quitado las digresiones políticas y polémicas extrañas á su objeto, y aun perjudiciales á su perfección. Los acreditados talentos del editor, y su ilustrada y juiciosa crítica son buenos fiadores del esmero, y si puede decirse así, de la conciencia literaria con que ha hecho las reducciones que ha creído necesarias para asegurar al *Curso de literatura* el lugar que debe ocupar entre los libros elementares más útiles y recomendables.

Del 10.

Los caballos que se han pedido á los departamentos para la remonta de la caballería se pagan á dinero contante. Se asegura que esta requisición, que se ha de verificar en todo enero, dará 300 caballos de montar, que han de pasar el Rin en febrero.

A cada departamento se le ha señalado su contingente, con respecto á su extensión y abundancia de caballos. A este departamento del Sena le han correspondido 120; y según un edicto del prefecto, publicado hoy, se pagarán por cada caballo para el uso de los coraceros 400 francos, y 350 francos por los que se destinan para los dragones.

ESPAÑA.

Gerona 29 de diciembre.

Los insurgentes á las órdenes de Laci han dado en publicar una especie de manifiestos ó boletines con el título de *Aviso al público*, cuyo redactor parece es un clérigo llamado Rovira. Es ex-

curado decir que están llenos de patrañas absurdas. Uno de ellos publicado estos días, despues de una pomposa entrada, que parecía anunciar la toma de una fuerte plaza ó la derrota de un grande ejército, sale con la noticia de que los saltadores de caminos han cogido un correo.

Pero para formarse una cabal idea de la influencia inglesa en los periódicos de los insurgentes, ó por mejor decir de la esclavitud en que estos han caído, basta leer el diario de Palma de 18 de noviembre. El diario de Vich copia algunas frases; pero la vergüenza ha impedido sin duda á su autor el trasladar á la letra todo su contenido.

Poco hace el nombre de Ballesteros resonaba en las bocas de todos los insurgentes: los papeles periódicos estaban atestados de sus alabanzas. Era un Aquiles en los combates, un Ulises en los consejos; los Rodrigos de Vivar, los Gonzalos de Córdoba, los Hernan-Cortesés, los Pizarros no recibieron jamás elogios más magníficos; su nombre iba siempre acompañado con los epítetos de *grande*, de *heroico*, de *bizarro*, de *invicto*. En el día este general, que equivocadamente creia batirse por la España, quiere manifestarse español, se niega á adorar el becerro de oro; rehúsa sujetarse al mando de un ingles; ya no es más que un ignorante, un hombre vulgar, un aventurero sin talentos y sin valor, y en menos de seis líneas se le regala con los epítetos de *hombre limitado*, de *necio*, de *vulgar*, de *aturdido*, de *loco*, de *guerrillero*... ¡Pobre Ballesteros! Pero más bien ¡infelices españoles! á quienes las pasiones y los errores de unos pocos os tienen vuelto el juicio! ¿Qué se ha hecho aquella noble arrogancia castellana, de que nos conserva la historia tantos preciosos rasgos? ¿Quándo llegaréis á conocer que de todas las clases de esclavitud la peor, la más vergonzosa, la que más envilece es la que recae sobre las qualidades morales? ¿No veis que decir á algunos miles de hombres que entre ellos no hai quien sepa ni pueda mandarlos es tratarlos como á filotas, como á bestias de carga, y hacerlos inferiores á los negros de Angola, á quienes en las colonias se les señala un jefe de entre ellos mismos? Los ingleses han dicho que entre los insurgentes no hai un militar capaz de mandar sus tropas; ya está dado el primer paso: mañana dirán que tampoco hai hombres capaces de gobernar el pueblo. ¿Y entonces? ¡Ah! entonces... Fácil es sacar las consecuencias. Si los insurgentes no están enteramente ciegos, tiendan la vista á la Sicilia, y juzguen. (*Gazeta de Gerona.*)

Madrid 15 de marzo.

Por decreto de 8 del corriente S. M. se ha servido nombrar procurador substituto de la municipalidad de Madrid á D. Josef del Valle Salazar.

Por decreto de 9 del mismo S. M. se ha servido nombrar al presbítero ex-regular D. Francisco Hurtado, prior que fue del convento de Aguas-vivas, para el beneficio del núm. 1.^o titulado de Santa Margarita, vacante en la iglesia parroquial de Carcaxente.

NOTA. En la gazeta de ayer, pág. 280, col. 2, lín. 19, donde dice *plomo en las minas*, léase *plomo en láminas*.